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１、令和５年１０月２６日、由利本荘市教育委員会定例会が、西目総合支所 ２階 第１会

議室に招集された。 

 

１、本日の出席委員は次のとおりである。 

１番 教育長 

３番 委 員 

４番 委 員 

５番 委 員 

 

１、教育委員会事務局より出席した職員は次のとおりである。 

教育総務課長 

主幹兼学校教育課長 

生涯学習課長 

北部学校給食センター所長 

中央図書館長 

本荘教育学習課長 

矢島教育学習課長 

岩城教育学習課長 

由利教育学習課長 

大内教育学習課長 

東由利教育学習課長 

西目教育学習課長 

鳥海教育学習課長 

書記（教育総務課参事） 

 

１、本日の会議の日程は次のとおりである。 

令和５年１０月２６日 午後１時３０分 開会 

日程第１ 会議録署名委員指名 

日程第２ 事務局報告 

日程第３ 議案審議 

 議案第２４号 由利本荘市立学校設置条例の一部改正について 

 議案第２５号 由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部改正について 

日程第４ 報告 

 各課報告 

日程第５ その他 
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１、会議の顛末 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

開会（午後１時３０分、会議の開会を宣言） 

それでは、１０月の教育委員会定例会を開会します。 

それでは、日程に入らせていただきます。 

日程第１、会議録署名委員の指名を行います。教育委員会

会議規則第１８条第２項の規定により、会議録署名委員に、

３番委員と４番委員を指名します。 

本日は、２番委員は、欠席となります。 

続きまして、日程第２事務局報告をお願いいたします。 

教育次長欠席のため、私の方から事務局報告させていただ

きます。 

教育委員の皆様には、１０月３日の総合教育会議、それか

ら９月から１０月にかけての秋の学校訪問、さらには入部４

００年記念大会へのご出席、ご協力誠にありがとうございま

した。お陰様で予定どおり実施し、終えることが出来ました。 

入部４００年記念大会につきましては、公式発表として７

００人の方々のご参加をいただきました。ご来賓の講師の

方々、友好都市の皆様からの評価も良く、盛会に終えており

ます。大会の模様につきましては、１０月２４日のゆりほん

テレビで放送されておりましたが、記念講演については、残

念ですが制約があり放送することが難しいということでし

たので、ご理解いただきたいと思います。同時開催されたゆ

りほんフェスタの来場者数は現在調査中でありますが、約３

０００人前後になる予定です。 

報告については以上であります。 

ただいま事務局報告がありましたけれども、何かあります

でしょうか。（なし） 

それでは、次に進みます。日程第３議案審議に入ります。 

議案第２４号由利本荘市立学校設置条例の一部改正につ

いて、説明をお願いします。 

それでは、議案第２４号由利本荘市立学校設置条例の一部

改正について、説明いたします。 

由利本荘市立学校設置条例の一部を改正することについ

て、教育委員会の議決を求めるものであります。提案理由と

いたしましては、矢島小学校の移転に伴い新たな位置を定め

るため、条例の一部を改正しようとするものであります。 

（議案第２４号由利本荘市立学校設置条例の一部改正につ

いて、を説明） 

これについて、質問等ありますでしょうか。よろしいでし
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教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

教育長 

委員 

 

教育総務課長 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ょうか。（なし） 

それでは、議案第２４号は、承認を得たものといたします。 

次に、議案第２５号由利本荘市学校給食共同調理場条例の

一部改正について、説明をお願いします。 

それでは、議案第２５号由利本荘市学校給食共同調理場条

例の一部改正について、説明いたします。 

由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部を改正するこ

とについて、教育委員会の議決を求めるものであります。提

案理由といたしましては、先程の議案と関連ございますが、

矢島小学校の移転に伴い新たに学校給食調理場を新設する

ため、条例の一部を改正しようとするものであります。 

（議案第２５号由利本荘市学校給食共同調理場条例の一部

改正について、を説明） 

これについて、質問等ありますでしょうか。よろしいでし

ょうか。（なし） 

それでは、議案第２５号は、承認を得たものといたします。 

これで本日の議案審議については終わります。 

続きまして日程第４報告に入ります。各課より報告をお願

いします。 

（本荘東小学校建設事業について報告） 

 これについて、何かありましたらお願いします。 

 特別支援棟、１年棟、２年棟の間が遊具広場となっていま

すが、これは屋外でしょうか。 

そのとおりです。 

 この図では外灯の配置が分からないのですけれども、グラ

ウンドがあると子供達が歩くには道が暗くて、低学年の子供

達は、今の時期のような早く日が暮れるときに、グラウンド

の脇を通るのを怖がるので、普通の街の基準では外灯と外灯

の間が暗くて歩く子供達にとっては恐怖を感じるような道

路になってしまいますので、グラウンドの方に、例えば子供

達の下校時間が過ぎたら消すような設定にして、外灯と外灯

の間を車で走ると分からないのですけども、実際に歩いてみ

ると普通の道路の外灯と外灯の間は真っ暗になってしまう

ので、グラウンドの方の子供達が通る道筋に外灯の数を増や

してもらうような設計をしてもらえれば、子供達は安心して

帰宅できるのではないかと思います。時間になったら明かり

が切れるような設定にしてもらえれば、無駄ではなくなると

思います。 

 それから、前にお願いした気がするのですが、ここの学校



4 
 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

教育長 

 

 

は蛍とかメダカとかを大事にしてきた学校ですので、田んぼ

の水を利用してできるだけお金がかからないようにしなが

ら、水生生物を観察できる場所ができる予定があるのか、で

きればと思います。 

 外灯につきましては、こちらの方でもまちづくりエリアが

周辺に建設すると言うことで、安全対策、防犯対策には力を

入れるべきと考えておりますので、当然、適切な外灯の配置

をしていきたいと考えております。 

 水生生物の池等については、今のところ計画しておりませ

んでしたけれども、そういった蛍やメダカ等を学習に活用し

ながらというところはやっていただきたいと考えておりま

すけども、池の計画等については、改めて先生方と相談しな

がら、ご意見を伺いながら、こういった意見もあったという

ことで、協議させていただきたいと思います。 

 池に関しては、水道水でない農業用水であれば、それはそ

れで別の調整が必要になってきますので、その辺りも考えな

がら対応できるかどうか検討して参ります。よろしくお願い

します。ほかによろしいでしょうか。（なし） 

 次に学校教育課お願いします。 

（市内小・中学校 生徒指導関係事案一覧、由利本荘市・箕

面市中学生交流事業について、第１７回科学フェスティバル

について報告） 

 学校教育関係について何かありますか。 

 科学フェスティバルの会場なのですか、お湯が出ないとき

がありまして、準備や片付けをしたりする人達がトイレのお

湯を使うのですが、以前はトイレのお湯が使えたのですが、

その後に使えなくなって非常に不便で困っている団体の方

が沢山いらっしゃる。体育館の使用上のきまりがあって体育

館の人の一存ではお湯は勝手に出されないというようなこ

とだったのですけども、こういうイベントの時には、準備を

したり片付けたりする方々に具合が良いように配慮しても

らえればと感じております。よろしくお願いします。 

 その辺につきましては、このあと事前の準備を進めていく

中で、お湯の方を何とか使えるような方向で進めていければ

と思いますので、できる限りのところで調整を図って参りた

いと思います。ありがとうございます。 

 関連してですけれども、段々防火管理が非常に厳しくなり

まして、火を使うものを体育館でやってはいけないというこ

とで、前はアルコールランプを使って気球を上げたりとか
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委員 

 

学校教育課長 

委員 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

生涯学習課長 

 

委員 

 

 

学校教育課長 

委員 

教育長 

生涯学習課長 

 

 

中央図書館長 

教育長 

委員 

 

 

 

 

色々やっていたのですが、消防から強い指示があって、それ

らができないので、非常に残念ですけども色々考えます。 

 箕面市との交流団で男女同数になっているのは、男女別に

各学校に推薦依頼したのでしょうか。 

 たまたま同数となっております。 

 科学フェスティバルについてですが、私自身これに参加し

たことがなかったのですが、ターゲットはどういった方を対

象にして、どういった告知の方法を考えていらっしゃいます

か。 

 先程お話ししたとおり、先ず子供達の理科探究心などの育

成を目指しているところがございますので、先ず学校の方

に、児童生徒の方に、アナウンスすることが第一と考えてお

りまして、そういったような告知を主に進めているところで

ございます。またそこで保護者の方にも伝わって参りますの

で、保護者の方も一緒に来ていただいてというようなところ

を想定しているところでございました。 

 補足します。社会教育施設とかでも告知していて、実際の

参加者は、保育園児、幼稚園児とか非常に多くて、割と小さ

いころから興味を持っています。今年は、直接は関わらない

かもしれませんけども、市の他部署もこれに合わせてやった

りもすることもあります。今年はないかもしれない。 

 今回は聞いてないですが、エコマイスターとかあったりし

ます。 

 今、教育長から幼児から参加があるということでしたが、

保育園も学校関係に告知していくという中に含まれている

のでしょうか。 

 保育園については、後ほど確認します。 

 よろしくお願いします。 

 次に生涯学習課からお願いします。 

（令和５年度「由利本荘市二十歳を祝う会」について、令和

５年度芸術鑑賞教室実施報告について、令和５年度社会教

育・生涯学習関連の表彰について、報告） 

（明治安田生命保険相互会社寄附金贈呈式について報告） 

ここまでについて、何かありますでしょうか。 

芸術鑑賞教室ですが、とても良い試みですが、欠席者が小

学校の部で１７５人、中学校の部で１０９人いるのですが、

欠席の理由が体調不良とかであればやむを得ないのですが、

この中に不登校児童生徒、不登校傾向のある子が結構いるの

でないかと思います。そういう子供達にこそ、是非とも芸術
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生涯学習課長 

 

 

 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

 

教育長 

 

教育総務課長 

 

 

学校教育課長 

 

 

 

生涯学習課長 

 

 

北部学校給食ｾﾝﾀｰ所長 

 

中央図書館長 

 

 

教育長 

体験をさせてあげたいなと思います。不登校あるいは不登校

傾向の子供達に特別な働きかけ、案内の出し方はどうか。も

ししていなければこの次から呼びかけをして、学校の外の子

供達と一緒の席がどうしても抵抗があるようであれば、外の

子供達と顔を合わせないですむような配慮をしますよとい

うことで、むしろそういった子供達に積極的な参加の働きか

けをしていただければ。していれば結構なのですが、してい

なかったなということであれば、是非来年度からお願いし

て、一人でもそういう子供達が芸術に触れる機会を作ってあ

げたいなと思いますので、よろしくお願いします。 

ありがとうございます。 

実際に不登校者の数はうちの方で把握していなくて、呼び

かけについても学校にお願いしているところもありまして、

特別な呼びかけはしていないところでした。今回のお話をい

ただきまして、改めて学校と協議しながら色んな対応をして

いきたいと思いますので、よろしくお願いします。 

補足でございますが、教育支援センターの方にふれあい教

室ございますけれども、こちらに在籍している学校の方に

中々足が向かない子供達に関しましては、それぞれの機会の

中でふれあい教室に来た時に参加している状況でございま

す。そこは積極的に続けているところでございます。 

他にありますでしょうか。（なし） 

続きまして各課より事業・行事等の報告をお願いします。 

（事務の管理及び執行状況の点検・評価に係る意見聴取会、

第２回本荘東小学校開校準備委員会、第２回鶴舞小学校開校

準備委員会、教育委員会１１月定例会について報告） 

（バンコククリスチャンカレッジ学校訪問、市教育委員会学

校訪問、各地区・市教育支援委員会、矢島中学校の甲子園ジ

ュニア全国大会出場報告、箕面市中学生交流報告会について

報告） 

（おとなの登校日、入部４００年記念大会、石脇地区まちあ

るき体験講座、文化財保護団体連合会歴史講演会について報

告） 

（ジーエスエフとの打合せ、学校給食展、本荘由利学校給食

衛生管理研修会、入部４００年記念メニューについて報告） 

（明治安田生命保険相互会社寄附金贈呈式、図書館を使った

調べる学習コンクール表彰式、がん情報セミナーについて報

告） 

 ここまでについて、よろしいでしょうか。（なし） 
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本荘教育学習課長 

 

 

矢島教育学習課長 

 

岩城教育学習課長 

 

 

由利教育学習課長 

 

大内教育学習課長 

 

東由利教育学習課長 

 

 

西目教育学習課長 

 

鳥海教育学習課長 

 

 

 

 

教育長 

委員 

 

 

鳥海教育学習課 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

本荘教育学習課からお願いします。 

（家庭教育講座、シルバーカレッジ「鳳山学園」、松ヶ崎

地区文化祭、新入学児童就学時健康診断、小友地区文化

祭、南内越地区コミュニティまつりについて報告） 

（隠された幕末史遣米使節展、歴史講演会、由利分室・矢

島分室生涯学習奨励員交流会について報告） 

（入部４００年イベント朗読とお箏のひととき、亀田城佐

藤八十八美術館企画展、新入学児童就学時健康診断、岩城

小学校学習発表会について報告） 

（新入学児童就学時健康診断、青少年市民会議由利支部事業

について報告） 

（新入学児童就学時健康診断、大内地域教育支援委員会、大

内地区ＰＴＡ連合会研究集会について報告） 

（縄文体験教室、第９回小中学校合同駅伝大会、新入学児童

就学時健康診断、第３２回高橋宏幸賞感想文感想画コンクー

ル作品審査会について報告） 

（海ゴミセミナー、新入学児童就学時健康診断、和みのお皿

づくり教室について報告） 

（鳥海小・鳥海中学校祭「飛鳥祭」、新入学児童就学時健康

診断、ふれあい家庭教育講座、鳥海地域教育支援委員会、六

郷氏・岩城氏・打越氏由利本荘市入部４００年記念大会、鳥

海小学校創立１０周年記念式典、ふるさと鳥海の会について

報告） 

各課から報告終わりましたが、何かありますでしょうか。 

 鳥海でやっている「まいーれ」では番楽とかの練習もやっ

ているのでしょうか。鳥海の中だけでなく関心のある方た

ち、外からも考えているのか教えていただきたい。 

 ご承知のとおり「まいーれ」につきましては、指定管理と

いうことになっておりまして、出演団体の選定につきまして

は、鳥海山麓民俗芸能振興会の方で行っておりますが、鳥海

の番楽講中が「まいーれ」で練習しているわけではなくて、

練習自体はそれぞれの地域で、昔からやられてきた行事等で

舞うというのがメインになります。こういった県外の講演の

機会に集中して番楽の練習をしているようでございます。例

えば１０月２２日にあるので、それに合わせて２週間ぐらい

集中して踊りの練習をするといったような形をとっている

みたいです。 

外の地域から呼ぶということもしておりますので、今回も

秋田の羽川剣ばやしなど、外の番楽の団体を呼んできて舞っ
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委員 

 

由利教育学習課長 

 

 

 

委員 

 

 

教育長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ていただくということもしております。 

 由利地域の就学時健診が２回にわたって行われています

が、２回とも保護者が送って行きますか。 

 由利地域だけ２回にわたって行っているのですが、視力・

聴覚検査の際は保育園の先生が送り迎えしております。２回

目の方は、保護者の皆さんがついてきてくださることになっ

ております。 

 保護者の方もお勤めを休まなければならないので、保護者

の負担にならないように実施していることで、わかりまし

た。ありがとうございました。 

それでは、日程第５ その他に入ります。 

委員よりお願いします。 

本日はありがとうございました。 

今回２回目の学校訪問ということで、１回目は７月からの

参加でしたので、本当に初回のところは真っ新な気持ちで見

せていただいて、２回目のところは、自分なりに検証しなが

ら訪問させていただきました。 

その中で思ったのが、自分で思ったことを申し上げたこと

を素直に現場で実行されていてうれしく思うことと、どうし

ても現場の方たちの方が現実を知っているわけなので、現場

の方たちでもう一度気持ちをオープンにして議論はされつ

くしたのかなという疑問も一緒に浮かびました。 

組織として上に言われたことをやることは正しい姿だと

は思います。ただ短い時間の中で自分の気づいたことを申し

上げていて、それをもとに、きっと結論のでない問題なわけ

です。その中で建設的な議論が本当になされて実行されてい

るのかというところは、私が思いつきで言ったことが本当に

その場で実行されていると、疑念を抱いてしまうわけです。

あの人が言ったからこれをやって、自分は合格だという風に

思っていないかなというところが少し気になったところで、

個人的には自分の発言が現場に届くのだという実感として

は嬉しいものがありました。大歓迎されて嬉しいという気持

ちはありますが、私の中では、先生というのは尊敬する存在

であって、教頭先生、校長先生になれば何より経験を積んで

きているだろうし、子供達のことも何千人、何万人と、もし

かしたら見てきていて、その方自身にも意見があると思いま

すので、それを是非聞きたかったなという本音もありまし

た。  

今回、色々イベントを企画してくださって、心を込めてや
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ってくださるイベントに、例えば私の方からいつも「ターゲ

ットは」とか「外から人は呼ばないのですか」というような

発言をさせていただいているのですけれども、元をただせば

地域の方のためにやっているものでは確かにあって、ただ地

域の方にとって外の人が来ることが喜ばしいことでもあれ

ば、例えば自分達だけで伝統を守って行きたいという気持ち

ももちろんあるのだと思いますので、次の機会に「地域感情

としては、こういうものもある」とか、そういったお話を聞

けたら、より建設的な議論に発展していくのかなと思ってい

ますので、よろしくお願いします。本日はありがとうござい

ました。 

感想になりますけども、「まいーれ」があるお陰で、鳥海

の番楽が一番上手と他の県の方から褒めていただけること

は本当にありがたいことだと思います。こういう情報は、市

の皆さんにお伝えしていただいて、鳥海の番楽の方がユネス

コ登録されることもあると思いますので、何とか継承者がし

だいに増えていければなと。一つの集落に限らず広いところ

からやりたい子が見つかっていけば良いなということで、学

校とかの連携もあればきっと見つかってくるのではと思い

ます。中学校の方では、横笛をまた継続すると聞いています

ので、是非学校の方とも協力しながら、東北地域では一番上

手だという鳥海の番楽がずっと続いていくことを願ってい

ます。今後もよろしくお願いします。 

ありがとうございました。それでは最後、私の方から２点

お話させてください。 

入部４００年事業大変ありがとうございました。市全体の

中でも、教育委員会は総力を挙げて色んな取り組みをしたな

と思っております。給食もそうですし、学校もそうですし、

皆が自分達の役割の中でやったということがとっても大き

いと思います。今までは城下町的に本荘・亀田・矢島という

３つの地域だけでしかなかったものが、今回のように市全体

として取り組んだことは今までなかったことだと思います。

各学校でも自分達の地域に殿様がいたところも勉強したと

思いますし、大きいことだという風に思います。大変ありが

とうございました。 

もう一点は熊が非常に深刻になっています。本荘の中でも

そうですし、特に新山は本当に厳しい状況です。それから、

西目も、由利も保護者が付き添って登下校に入らなければな

らない状況になっています。各教育学習課でも対応大変だと
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思いますけれども、何とか由利本荘市はこれだけ熊が出ても

まだ事故がない。本当にいろんなところで気を配っていただ

いていますので、１１月で終わるか見えませんが、地域安全

のためにご協力いただきたいと思います。 

 以上をもちまして、由利本荘市教育委員会１０月定例会を

閉会いたします。 

 

閉会（午後３時００分、会議の閉会を宣言） 

  

 


